

L'histoire de Saint Tegareg



Saint Tegareg aurait été l'un des compagnons de saint Pol Aurélien lors de son débarquement à Lampaul-Plouarzel avec d'autres moines gallois. De fait, saint Tegareg est vénéré non seulement dans la paroisse mais aussi dans plusieurs autres du Finistère où on lui attribue le pouvoir de guérir les maux d'oreille et la surdité.

Selon un chercheur, le véritable nom de saint Tegareg pourrait être Kar et il pourrait être originaire d'un lieu-dit nommé Gwarec ou Garrec au Pays de Galles. Aucun document historique ne



le confirme, cependant l'hypothèse est plausible.

Il est certain, en revanche, que la bonne orthographe bretonne du saint est "Tegareg" et non Egareg.

L'orthographe, "Tregareg" a également été largement utilisée comme prénom jusqu'aux 17ème et 18ème siècles.

Prier avec Saint Tegareg

CANTIQUE A SAINT TEGAREG

REFRAIN

*O Sant Tegareg, or Patron,
Klevit euz bar an neñv,
O tond euz or halon
Or galv nerzuz ha kreñv.*

*O saint Tegareg notre saint patron,
Entends du haut des cieux
Venant de nos coeurs
Notre appel puissant et fort.*

-1- A-uz d'an neñv, d'ar mor,
Amañ e Kerlouan,
E vevaz gwechallgoz,
Eur manah anezan

*Entre ciel et mer,
Ici à Kerlouan
Il vécut jadis
C'était un moine*

-2- E vanati 'zavas,
Herpet ouz an tevenn,
Amañ e tremenas
E vuhez er bedenn.

*Il éleva son monastère
Appuyé sur la dune
Ici il passa
Sa vie à prier.*

-3- Karget a zantelez,
Ene Sant Tegareg
A nijas euz alenn,
Kerz an oll-halloudeg

*Chargée de sainteté
L'âme de saint Tegareg
S'éleva de ce lieu
Vers le tout-puissant.*



Réalisation : Paroisse ND du Folgoët

Chapelle Saint Egarec Chapell Sant Tegareg

Kerlouan



*Au sommet se trouve une vieille chapelle
Dont l'antique porte grince mélancoliquement
Et frotte sur les grosses dalles horriblement
Quand je la pousse pour me rendre à l'autel

Comme un pénitent en joignant mes mains priantes.
Et alors que je tombe à genoux sur la pierre froide
Je sens venir par la porte ouverte, l'effluve odorante

De la mer de Bretagne aux douces salaisons
Tandis que l'astre lumineux colore les vitraux
Et marque sur le sol la palette des saisons*

Chapelle Bretonne
Guillaume Prevel



Chers amis de passage, touristes ou membres de notre communauté paroissiale,

Vous êtes venus ici pour admirer l'architecture ou bénéficier de l'acoustique remarquable de l'édifice qui vous permet d'apprécier le talent des artistes qui se produisent ici lors des animations culturelles de la période estivale

Laissez-nous vous présenter en quelques lignes ce lieu et sa riche histoire, témoin de la foi de nos aïeux depuis des siècles.

Et prenez le temps de méditer voire de prier Saint Tegareg vénéré dans cet édifice.

L'équipe d'animation pastorale de la Côte des Légendes.



Le monument

La chapelle Saint-Tegareg (XVème siècle) a été édifiée par les seigneurs de Coatmenech de Plouider et remaniée au XIXème siècle. Lors d'un orage, le clocher fut détruit par la foudre le 13 janvier 1917, et depuis, la chapelle n'est plus surmontée que d'une croix. Les marches sur la toiture permettaient aux hommes de monter pour réparer les cloches.

Il semblerait que l'édifice, à l'origine, ait été plus long qu'actuellement si l'on se réfère aux pierres de

soubassement présentes à proximité de la porte centrale. Sur cette même façade, on observe un blason de la

f a m i l l e

Rosmadec de



Cléder, famille qui aurait, dit-on, fait construire cette chapelle.

L'édifice comprend une nef de deux travées avec bas-côtés et un chœur à chevet droit. Au droit de la seconde travée de la nef, sur le bas-côté nord, se trouve une chapelle en aile. À l'intérieur, sur l'autel en granit, est gravé un blason qui se retrouve également sur la pierre tombale au fond de l'aile gauche de la chapelle. Il appartient à la maison de Kersaingilly, seigneur de Kerivoas, aux six trèfles surmontés d'un croissant, ce dernier détail indique qu'il s'agit d'un cadet de cette maison.

Un escalier à vis, dans la tourelle au fond de l'église, permettait d'accéder au clocher.



Le mobilier reste limité dans la chapelle. On aperçoit toutefois un magnifique tabernacle niché dans le mur, à droite du chœur.

De nombreuses statues de saints ornent le chœur et les murs de l'aile de la chapelle: Marie-Madeleine à droite du tabernacle ; saint Jean-Baptiste et saint Pol-Aurélien, sur le mur droit du chœur.

Saint Tegareg, remarquable avec sa crosse, est situé dans le coin gauche au fond du chœur. Une statue de Marie et l'Enfant Jésus se trouve à gauche de l'autel.

A quelques mètres au Sud-Ouest de la chapelle, se trouve une fontaine souterraine. Cette fontaine, construite en granit grossier de la côte, est surmontée depuis 1978, d'une statue en kersanton, de saint Brévalaire, saint patron de la paroisse, et de son chien. On y descend du côté Nord par une vingtaine de marches. L'eau, sans écoulement apparent, y demeure toujours limpide.

On raconte qu'un paysan du quartier avait voulu détruire ladite fontaine pour agrandir son champ. Il commença alors les travaux mais il devint subitement aveugle et sourd. L'homme ne recouvrit ses deux sens, que lorsqu'il eut remis la fontaine en état.

